
Fragebogen Regeltest HVS-OL 08/09 
 
 
 
1. Torwart A wehrt einen Wurf ab, der Ball rollt aber in Richtung Spielfeld, wo 
B6 ihn unbehindert erwartet. Genau auf der Torraumlinie stoppt der 
Torwart ihn mit dem Fuß. Richtige Entscheidung? 
a) Abwurf für A mit Anpfiff 
b) Progressive Strafe gegen Torwart A 
c) Freiwurf für B 
d) 7-Meter-Wurf für B. 
 
2. A11 wirft einen "Heber" über Torwart B, der weit vor seinem Tor steht. 
Bevor der Ball die Torlinie überqueren kann, wird er vom Manager von B, 
der in der ersten Zuschauerreihe hinter dem Tor saß, weggestoßen. 
Richtige Entscheidung? 
a) 7-Meter-Wurf für A 
b) Tor für A 
c) Disqualifikation des Managers von B 
d) Vermerk im Spielprotokoll 
 
3. Der Ball liegt im Torraum von Mannschaft A. In diesem Moment pfeift der 
Zeitnehmer und erklärt, dass A5 einen Wechselfehler verursacht hat. 
Richtige Entscheidungen ? 
a) Abwurf 
b) Hinausstellung von A5 
c) Freiwurf für B an der Freiwurflinie 
d) Freiwurf für B am Auswechselraum von A 
 
4. Kurz vor Ende der 1. Halbzeit ist noch ein 7-Meter-Wurf auszuführen. Der 
von A9 geworfene Ball knallt gegen die Latte, von dort gegen den Rücken 
des ca. 3 Meter vor seinem Tor stehenden Torwarts und dann ins Tor. Der 
Pfiff des Zeitnehmers ertönte, als der Ball von der Latte in Richtung 
Torwartrücken flog. Wie ist zu entscheiden? 
a) Tor 
b) Wiederholung des 7-Meter-Wurfs 
c) Halbzeit beendet, keine weitere Entscheidung 
 
5. Wer darf an einem 7-Meter-Werfen nicht teilnehmen? 
a) Ein Spieler, der die Schiedsrichter nach Ablauf der 2. Verlängerung beleidigt hat 
b) Die Torwarte 
c) Ein Spieler mit Reststrafzeit aus der Verlängerung 
d) Ein disqualifizierter Spieler 
 
6. B4 steht mit einem Fuß auf der Seitenlinie, mit dem anderen im Spielfeld 
und trifft mit seinem Einwurf direkt ins Tor. Richtige Entscheidung? 
a) Tor 
b) Einwurf für B mit Anpfiff wiederholen lassen 
c) Freiwurf für A 
d) Abwurf für A 



7. Beim Betreten der Halle begegnen die Schiedsrichter dem bereits 
umgezogenen , aber noch nicht im Spielprotokoll eingetragenen B4. Er ruft 
sofort: ”Aber nicht schon wieder diese Idioten!” Er lässt sich erst in der 
12. Minute als 14. Spieler nachtragen. Jetzt bemerkt ihn der Schiedsrichter. 
Richtige Entscheidung? 
a) Disqualifikation von B4 
b) B spielt für 2 Minuten auf der Spielfläche mit einem Spieler weniger 
c) Keine Reduzierung von Mannschaft B auf der Spielfläche 
d) Meldung im Spielprotokoll 
e) B darf sich mit einem anderen Spieler auf 14 Spieler ergänzen 
 
8. Welche Strafen sind im Spielprotokoll zu begründen? 
a) Disqualifikationen, ausgenommen die nach der 3. Hinausstellung, und 
Ausschlüsse 
b) Alle Strafen, ausgenommen Ermahnungen 
c) Alle Hinausstellungen, Disqualifikationen und Ausschlüsse 
d) Disqualifikationen wegen gefährlicher Fouls oder grob unsportlichen Verhaltens 
in der letzten Spielminute, falls damit gezielt verhindert werden soll, dass der 
Gegner eine klare Torgelegenheit erreicht, die über Sieg, Unentschieden oder 
die notwendige Tordifferenz entscheiden würde. 
 
9. Während eines Gegenstoßes von Mannschaft A läuft B7 als zusätzlicher 
Spieler auf das Spielfeld und umklammert A5 so, dass diesem eine klare 
Torgelegenheit genommen wird. Richtige Entscheidung? 
a) Hinausstellung von B7 
b) Disqualifikation von B7 
c) Ausschluss von B7 
d) Freiwurf 
e) 7-Meter-Wurf 
 
10. Nach dem Schlusssignal ist von Mannschaft B noch ein Freiwurf 
auszuführen. Vor der Ausführung wechselt Mannschaft A, nachdem A8 
und A9 gleichzeitig die Spielfläche verlassen haben, die 
hochgewachsenen A10 und kurz danach A11 ein. Welche der 
nachfolgenden Aussagen trifft/treffen zu? 
a) Der Zeitnehmer wird pfeifen und die Schiedsrichter auf einen Wechselfehler von 
Mannschaft  A hinweisen. 
b) A10 wird wegen Wechselfehlers hinausgestellt 
c) A11 wird wegen Wechselfehlers hinausgestellt 
d) Der Zeitnehmer wird nicht pfeifen, da alles regelkonform war 
e) A 11 muss die Spielfläche verlassen, A8 oder A9 darf zurückkehren 
 
11. Der Ball rollt im Torraum von Mannschaft A. B8 nimmt ihn auf und erzielt 
ein Tor. Richtige Entscheidung? 
a) Freiwurf für A 
b) Abwurf für A 
c) Tor 
d) Anwurf 
 
 
 



12. Bei einem Gegenstoß von A5 läuft ein Offizieller von B von der Bank aus in 
Richtung eigener Torraum. A5 ist so verdutzt, dass er seinen Lauf 
abbricht. Nach Auffassung des Schiedsrichters besaß er eine klare 
Torgelegenheit. Der fehlbare Offizielle hatte weder Spieler noch Ball 
berührt, die kürzeste Distanz zu A5 betrug ca. 10 Meter. Richtige 
Entscheidung? 
a) Time-out 
b) Freiwurf für A 
c) 7-Meter-Wurf für A 
d) Verwarnung des Offiziellen 
e) Disqualifikation des Offiziellen 
 
13. Welche der folgenden Aussagen bezüglich der richtigen Handhabung des 
Warnzeichens für passives Spiel ist/sind richtig? 
a) Nur der Feldschiedsrichter darf das Warnzeichen als erster zeigen. 
b) Wenn das Warnzeichen während eines Angriffs zum ersten Mal gezeigt wird, 
sind die Arme nach ca.10 Sekunden herunterzunehmen 
c) Das Warnzeichen sollte nach der ersten Unterbrechung zur Information 
wiederholt werden, wenn es bereits vor der Unterbrechung gezeigt wurde 
d) Das Warnzeichen gilt immer als aufgehoben, wenn ein Abwehrspieler 
progressiv bestraft wird 
 
14. Der Mannschaftsverantwortliche A hat bereits auf der Auswechselbank 
eine Verwarnung erhalten. Er verlässt den Auswechselbereich, setzt sich 
auf die Tribüne und protestiert von dort aus weiter gegen 
Schiedsrichterentscheidungen. Richtige Entscheidung? 
a) Keine Entscheidung möglich 
b) Hinausstellung 
c) Disqualifikation 
d) Meldung im Spielprotokoll 
 
15. Welchen der folgenden vier Bälle müssen die Schiedsrichter für ein 
Frauenspiel wählen? 
a) Umfang 53 cm, Gewicht 350 g 
b) Umfang 54 cm, Gewicht 300 g 
c) Umfang 55 cm, Gewicht 425 g 
d) Umfang 56 cm, Gewicht 375 g 
 
16. Eine Verwarnung ist zwingend zu geben bei: 
a) einer progressiv zu ahndenden Regelwidrigkeit im Verhalten dem Gegenspieler 
gegenüber 
b) einer Regelwidrigkeit bei der Ausführung eines „formellen“ Wurfs durch die 
gegnerische Mannschaft 
c) Nichtniederlegen des Balles bei einer Entscheidung gegen die eigene 
Mannschaft 
d) dem Versuch eines Torwarts, einen Wechsel vorzunehmen, wenn der Werfer 
zum 7-Meter-Wurf bereit ist 
 
 
 
 



17. A9 steht am Torraum völlig frei und fangbereit. Er wird von A10 durch den 
Torraum per Aufsetzer angespielt. Dieses Zuspiel wird von B3 erkannt. Er 
betritt sehr deutlich seinen Torraum und fängt – mit beiden Füßen zum 
zweiten Mal im Torraum stehend – den Ball ab. Richtige Entscheidung ? 
a) Freiwurf für A 
b) 7-Meter-Wurf für A 
c) Progressive Strafe für B3 
 
18. In welchem/welchen der nachfolgenden Fälle ist auf Abwurf zu 
entscheiden? 
a) Wenn ein Spieler der angreifenden Mannschaft mit Ball den gegnerischen 
Torraum berührt 
b) Wenn ein Spieler der angreifenden Mannschaft ohne Ball den gegnerischen 
Torraum betritt und dadurch einen Vorteil erlangt 
c) Wenn ein Spieler den Ball über die gegnerische Torauslinie ablenkt 
d) Wenn ein Spieler mit Ball den eigenen Torraum betritt 
 
19. A7 wird wegen unfairen Spiels für 2 Minuten hinausgestellt. Sein 
Kommentar zum Schiedsrichter: ”Du bist sowieso ein blinder Trottel.“ 
Richtige Entscheidung? 
a) Eine weitere Hinausstellung von A7 
b) Disqualifikation von A7 
c) Mannschaft A spielt 2 Minuten mit 2 Spielern weniger 
d) Mannschaft A spielt 4 Minuten mit 1 Spieler weniger 
e) Meldung im Spielprotokoll 
 
20. Bei einem Angriff von A sperrt Kreisspieler A7 ohne Ball Gegenspieler B4. 
Richtige Entscheidung? 
a) Freiwurf für B 
b) Progressive Bestrafung von A7 
c) Weiterspielen lassen 
 
21. Der während der Spielzeit verwarnte A11 begeht während der Pause eine 
Unsportlichkeit. Richtige Entscheidung? 
a) Verwarnung von A11 
b) Hinausstellung von A11 
c) Disqualifikation von A11 
d) Mannschaft A zu Beginn der 2. Halbzeit für 2 Minuten mit einem Spieler 
weniger auf der Spielfläche als vor der Pause 
e) Mannschaft A zu Beginn der 2. Halbzeit mit gleicher Spielerzahl wie zuvor 
 
22. A2 ist wegen regelwidrigen Verhaltens hinausgestellt worden und befindet 
sich auf der Auswechselbank. Als in der Nähe ein Einwurf ansteht, ruft er 
dem Schiedsrichter beleidigende Worte zu. Richtige Entscheidung? 
a) Hinausstellung von A2 
b) Disqualifikation von A2, was eine 2-Minuten Reduzierung verursacht, die sofort 
beginnt 
c) Mannschaft A wird für 4-Minuten um einen Spieler reduziert 
d) Mannschaft A wird für den Rest der 2-Minuten Strafe von A2 um einen weiteren 
Spieler reduziert. 
 



23. Welche Aussagen zum Anwurf sind falsch? 
a) Der Anwurf ist binnen 3 Sekunden nach dem Anpfiff vom Mittelpunkt des 
Spielfelds aus in Richtung gegnerische Hälfte auszuführen 
b) Der Anwurf kann nicht unmittelbar zu einem Tor beim Gegner führen 
c) Bei der Ausführung des Anwurfs darf eine falsche Ausgangsstellung der 
verteidigenden Mannschaft nicht korrigiert werden, wenn der werfenden 
Mannschaft durch diese kein Nachteil entsteht 
d) Prellt der Werfer den Ball nach dem Anpfiff zum Anwurf, ist auf Freiwurf für den 
Gegner zu entscheiden 
e) Die Mitspieler dürfen die Mittellinie nicht überschreiten, bevor der Wurf 
ausgeführt ist 
 
24. Haben die Schiedsrichter einen Verstoß gegen das Auswechselraum- 
Reglement nicht bemerkt, müssen sie von Zeitnehmer/Sekretär... 
a) sofort 
b) bei der nächsten Spielunterbrechung darauf aufmerksam gemacht werden 
 
25. Freiwurf für A. Nach allgemein korrekter Aufstellung legt A10 den Ball 
nieder, um eine Anweisung zu geben. B7 nimmt blitzschnell den Ball auf 
und läuft einen Gegenstoß. Richtige Entscheidung? 
a) Weiterspielen lassen 
b) Freiwurf mit Anpfiff wiederholen 
c) Freiwurf für A, Verwarnung von B7 
d) Freiwurf für A, Hinausstellung von B7 
 
26. Bei einem Gegenstoß von A – klare Torgelegenheit – begeht B3 einen 
Wechselfehler. Sekretär/Zeitnehmer reagieren nicht, aber der 
Feldschiedsrichter hat das Vergehen bemerkt. Richtige Entscheidung? 
a) Sofortige Hinausstellung von B3 und Freiwurf für A 
b) Sofortige Hinausstellung von B3 und 7-Meter-Wurf für A 
c) Torchance abwarten, dann Hinausstellung von B3 und Freiwurf für A 
d) Torchance abwarten, dann Hinausstellung von B3 und Wurf gemäß Spielsituation 
 
27. Welche der folgenden Aussagen bezüglich des Team-Time-outs ist/sind 
richtig? 
a) Das Team-Time-out kann nur vom Offiziellen A angemeldet werden 
b) Wird bei Ballbesitz des Gegners ein Team-Time-out angemeldet, gibt der 
Zeitnehmer die grüne Karte gleich zurück 
c) Die Zeit für das Team-Time-out beginnt mit dem Signal des Zeitnehmers 
d) Regelwidrigkeiten während eines Team-Time-outs haben die gleichen Folgen 
wie während der Spielzeit 
e) Nach einem Team-Time-out wird das Spiel immer mit einem Wurf für die 
beantragende Mannschaft aufgenommen 
 
28. Die Schiedsrichter sind gegensätzlicher Auffassung, in welche Richtung 
ein Einwurf auszuführen ist. Was ist richtig ? 
a) Der Feldschiedsrichter entscheidet 
b) Der Torschiedsrichter entscheidet 
c) Die Schiedsrichter einigen sich nach kurzer Rücksprache 
d) Time-out 
e) Kein Time-out, aber Anpfiff 



29. Kurz nachdem B9 in der ersten Spielminute wegen Stoßens verwarnt 
worden ist, umklammert B7 den Kreisspieler von A (keine Torgelegenheit). 
Richtige Entscheidung? 
a) Freiwurf für A 
b) 7-Meter-Wurf für A 
c) Verwarnung von B7 
d) Hinausstellung von B7 
 
30. Unmittelbar nach dem Anwurf durch B stellen die Schiedsrichter fest, dass 
sich im Auswechselraum von Mannschaft B eine nicht im Spielprotokoll 
eingetragene Person befindet. Die Überprüfung ergibt, dass es ich um den 
Vereinsvorsitzenden handelt. Mannschaft B hatte jedoch bereits 4 
Offizielle im Spielbericht eingetragen. Richtige Entscheidung? 
a) Der Vereinsvorsitzende muss den Auswechselraum verlassen. 
b) Der Mannschaftsverantwortliche von B wird persönlich bestraft. 
c) Ein weiterer Offizieller muss den Auswechselraum verlassen 
d) Spielfortsetzung mit Freiwurf für Mannschaft A 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Holger Steiner                               SR-Lehrwart                        Tel. 034327-91142 
04736 Waldheim 
 

Antwortbogen für Prüfung 
 
Name: ............................      Vorname: ........................      Verein: ........................... 
 
Prüfer: ...........................      Fehler: .............................       Bestanden: .................... 
 
 
      A      B      C      D      E      Regelbezug 
     1   X   61 
     2  X  X  107 
     3 X X    256 
     4  X    8 
     5 X  X X  240 
     6 X     116 
     7 X  X X  139 
     8    X  176 
     9  X   X 24 
    10 X X   X 77 
    11  X    57 
    12 X  X  X 125 
    13    X  286 
    14  X    314 
    15    X  17 
    16 X X  X  192 
    17  X X   219 
    18 X X X   268 
    19  X  X X 161 
    20   X   88 
    21  X  X  236 
    22  X    156 
    23 X X   X 207 
    24  X    302 
    25 X     122 
    26    X  46 
    27  X  X X 228 
    28   X X  137 
    29 X  X   95 
    30 X X  X  198 
 
 
---------------------------------------------                      ---------------------------------------------- 
Unterschrift Prüfungsteilnehmer                               Unterschrift Prüfer        
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